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Chers membres de l’Association, 

Nous sommes fiers et heureux de vous présenter ce magazine-souvenir  

« 10 ans plus tard, au fil des ans » évoquant le parcours 2015 à 2025 de notre Association 

et qui se veut une suite du magazine produit en 2015 « Un quart de siècle d’activités et de 

fraternité » (version prolongée). Ce dernier nous rappelait les faits marquants depuis sa 

création en 1990. 

En tant que cinquième président de l’Association, c’est un honneur que nous rendons à tous 

ses bâtisseurs et aux personnes qui ont poursuivi l’œuvre créée en 1990. 

Il est primordial de souligner l’appui financier constant et soutenu de la Banque depuis 1990, 

année de la création de l’Association, et depuis, c’est avec rigueur qu’elle contribue  

annuellement en vue de nous permettre de poursuivre nos activités année après année. 

C’est avec beaucoup de fébrilité que nous avons produit ce magazine, dont l’écriture et les 

recherches ont débuté il y a plus d’un an. Toute l’équipe du conseil d’administration a mis la 

main à la pâte pour tenter de ne rien oublier, dans le respect des faits et surtout des  

personnes qui ont gravité autour du conseil d’administration. 

Au moment d’écrire ce magazine, le conseil était composé de : Claude Monarque président, 

Johanne Jobin vice-présidente, Francine Landry secrétaire, Lise-Andrée Girard trésorière, les 

cinq directeurs/directrice, Claude Arvisais, Jean-Marie Poirier, Robert Plante, François  

Clusiau et Carole Lapointe.  

Depuis 2015, plusieurs personnes ont contribué au conseil. Les défis gérés au cours des 10 

dernières années étaient de taille, les activités ont évolué alors que plusieurs éléments sont 

venus s’y rattacher . Ce sont tous ces changements que nous voulons vous présenter.  

Écrire un magazine historique est le moyen de faire vivre son Association, savoir d’où l’on 

vient permet de comprendre où l’on va. 

Nous espérons que vous prendrez plaisir à parcourir ce magazine et souhaitons avoir réussi 

à vous démontrer tout le travail accompli par votre Association. Nous émettons le vœu qu’elle 

poursuive longtemps son existence pour que vous puissiez en profiter pleinement. 

 

Président 

Claude Monarque 

 

Message du président de l’Association 



   

 

 

Page 3 

 

Message de 2015 du président de l’Association 
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Message du président et chef de la direction  

Banque Laurentienne 

 
 

 
Chers amis, 

 

Depuis près de 180 ans – depuis 1846 pour être exact – la Banque Laurentienne, 

comme on l'appelle aujourd'hui, aide ses communautés à prospérer et ses clients. 

En effet, notre histoire est riche et impressionnante, mais elle n'aurait pas pu durer 

sans nos employés, présents et passés, qui ont aidé tant de gens à concrétiser leurs 

rêves.  

 

L'Association des retraités de la Banque Laurentienne a joué un rôle important dans 

la promotion de l'unité et le maintien de l'esprit de camaraderie pour ses membres 

au cours des 35 dernières années. Il s'agit d'une réalisation remarquable. En tant 

que retraités, vous partagez plus que des intérêts communs – vous partagez un lien 

familial spécial lié à cette organisation historique.  Et pour cela, nous sommes fiers 

de vous soutenir et de suivre vos activités dans la communauté avec beaucoup 

d'intérêt. 

 

Au nom de tous les membres de la Banque Laurentienne, félicitations! Je vous  

souhaite bonne chance à l'occasion de cet anniversaire marquant. Sachez que vos  

contributions à la Banque au cours de vos années de service – et au-delà – ont servi 

d'inspiration aux générations futures.   

 

 

Eric Provost 

Président et chef de la direction 

Banque Laurentienne 



   

 

 

 

Gilles Beausoleil   
1er Président,  

de 1989 à 2002. 
Il a siégé 13 ans au conseil  

jusqu’à 2002. 
Il est décédé le 4 mai 2012. 

 
 
 
 
 
 

Burt Bednarchuk 
2ième président, 

de 2002 à 2005.  
Il a siégé 5 ans au conseil  

jusqu’en 2006. 
Il est décédé le 4 mars 2016. 

 
 
 
 
 
 

Yvon C. Rivard 
3ième président, 
de 2005 à 2012 

et de 2015 à 2018  
Il a siégé 15 ans au conseil  

jusqu’en 2019. 
Il est toujours membre actif. 

 
 
 

Marcel Bédard 
4ième président, 

de 2012 à 2015.  
Il a siégé 5 ans au conseil  

jusqu’en 2015. 
Il est toujours membre actif. 

 
 
 
 

Claude Monarque 
5ième président,  

depuis 2018. 
Il siège au conseil  

depuis 2015 

 Les présidents de l’Association 

Depuis sa création 5 présidents se sont  
succédés à la tête de notre Association.  
 
 

Les mandats sont de deux ans et doivent passer 
par des élections et l’approbation des membres 
lors de l’assemblée générale annuelle. 
 
Ce que l’Association est aujourd’hui, nous le  
devons à nos pionniers, nos bâtisseurs et nos  
visionnaires. 
 
Autour de ceux-ci, il y a eu plusieurs personnes 
qui ont œuvré comme vice-présidents,  
secrétaires, trésorières et directeurs. 
 
L’Association tente de conserver l’essence  
même de ce qui est inscrit à l’article 4.01 de  
ses règlements généraux : 
 

« Promouvoir, défendre et  
améliorer les intérêts  

économiques, matériels,  
sociaux et culturels de  

l’ensemble des retraités de  
la Banque et de ses filiales  
participantes en excluant la  

représentation à quelque  
titre que ce soit d’un  
membre ou groupe  

de membre. » 

 
Toutes ces personnes ont été bénévoles, ils ont 
donné de leurs temps.  
 
Ce qui les allume, c’est la passion de vouloir  
donner au suivant et tout cela passe par le  
respect, l’amitié et l’honnêteté.  
 
Nous n’avons pas été banquiers toute notre vie  
pour rien et nous continuons à donner le  
meilleur de nous-mêmes, 
 
Merci à toutes ces personnes et à vous les 
membres qui reconnaissez leur passage au sein  
de l’Association. 
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Première préoccupation: Les retraités veulent-ils 
réellement la création d’une telle association ? Un 
sondage fut réalisé et sur 250 formulaires expédiés.  
91% des répondants étaient favorables. 
 
Il s’en est suivi un comité provisoire auquel se sont 
ajoutés Jean-Noé Delorme, Jean Mercure, Irène  
Cécyre et Berthe Laferrière. 
 

Deuxième préoccupation: Comment la Banque 
verrait la création d’une Association ?  

 

Une rencontre a eu lieu entre Gilles Beausoleil et 
le président de la banque de l’époque, M. Dominic 
D’Alessendro. Ce dernier a démontré un grand  
intérêt et s’avérait très favorable à la création de 
l’association. D’ailleurs, pour marquer son intérêt, 
la Banque défraiera les coûts de la première  
assemblée générale et offrira gracieusement les 
services de Paul Bouchard et Carmelle Morin,  
toujours actifs au travail, pour la coordination et 
les travaux de secrétariat. 
  

L’assemblée constituante a eu lieu à la Place  
Dupuis le 23 janvier 1990,  quatre-vingts retraités 
présents devinrent les premiers membres de  
l’association. 
  

Par un vote unanime des membres, un premier  
comité est élu soit: Gilles Beausoleil président, 
Irène Cécyre et Jean Bazinet co-vice-présidents, 
Jean-Louis Durand secrétaire,  
Camille Cartier trésorier, Jean 
Mercure, Berthe Laferrière et Guy  
Lebeau directeurs. 
  

Voilà la brève histoire du début de 
notre Association. 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

Les origines de l’Association 

Vous connaissez la célèbre citation : 
 

« Il faut savoir d’où l’on vient, pour 
comprendre où l’on va » 

 
Cet adage est bien connu, mais comment vous le 
raconter. Eh Bien! Dans ce magazine spécial, nous 
allons en toute humilité vous présenter la dernière 
décennie de l’Association.   

 
Tout d’abord, l’Association a été 
créée le 29 janvier 1990 par 65  
retraités qui croyaient qu’après 
avoir vécu une vie de travail active, 
ils méritaient désormais une vie 
comblée de plaisir.  
 
C’est un rappel 
pour les anciens, 

mais sûrement une information 
intéressante pour plusieurs  
nouveaux membres. 
  

Ce fut en 1989, lors d’une fête 
pour le départ à la retraite de 
Jean Bazinet, que Jean-Louis  

Durand discutait avec Gilles  
Beausoleil et tous deux constataient 
que la retraite diminuait les  
occasions de se rencontrer pour 
échanger et se rappeler de bons  
souvenirs, ensemble.  Ils ont alors eu 
la merveilleuse idée de créer  
l’Association. 
  

Le nouveau retraité s’empressa d’adopter l’idée. 
Le trio Bazinet, Beausoleil et Durand eurent  
l’initiative de s’adjoindre Camille Cartier, reconnu 
pour la gérance des finances. Voilà donc l’origine 
de la fondation de notre Association. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Gilles Beausoleil 

Jean-Louis Durand 

Camille Cartier 

Jean Bazinet 

Photo du comité provisoire 
lors de l’assemblée constituante du 23 janvier 1990 



   

 

 

 

2016 Le conseil était sous la présidence d’Yvon 
C. Rivard, Claude Monarque vice-président,  
Johanne Jobin secrétaire, Michel Lacasse trésorier 
et les 5 directeurs, Raymond Larivée, Gisèle 

Daoust, Louis-Gilles Faucher, Claude  
Arvisais et Richard Boudreault. 
Au mois d’août, nous avons eu le  
départ de Richard Boudreault,  
directeur, remplacé par  Jean-Marie 
Poirier. 

2017 Le président Yvon C.  
Rivard, Claude Monarque vice-président, Johanne 
Jobin secrétaire, Linda Santerre Trésorière, les 5  
directeurs, Michel Lacasse, Louis-Gilles Faucher, 
Claude Arvisais et Jean-Marie Poirier, Yvan  
Gariepy (en mortaise sur la photo). 

 

Gisèle Daoust, une personne  
formidable et de cœur, prête à aider 
tout le monde, a consacré 10 années 
de sont temps au conseil avant de 
se retirer en 2017. 

 

 Gisèle Daoust 

 

 Le conseil depuis 10 ans 

Depuis sa création en 1990, il y a eu plus de 40 
membres qui sont passés par le conseil  
d’administration, de Gilles Beausoleil président 
en 1990 à Claude Monarque président de 2025.  

Mais depuis 2015, il s’en est passé des choses;  
allons voir: 

2015 En février, Léo Labelle 
remet sa démission qui prendra 
effet à la fin de l’assemblée  
annuelle de mai, après 17 ans à 
titre de directeur.  

Et Le conseil désigne Claude 
Monarque qui le remplacera 
comme directeur lors de la  
vacance du poste. Claude est déjà 
observateur aux réunions du conseil et  

collaborateur au  comité des 
loisirs. 

En mars, Raymond Larivée 
annonce qu’il se retire du 
poste de trésorier et qu’il  
désire continuer comme  
directeur. Le conseil entérine 
sa demande et le désigne  
responsable des activités.  

Par la suite, 
le conseil 

élit Michel Lacasse comme 
trésorier en remplacement du 
poste vacant laissé par  
Raymond. 

Le 6 mai nous avons reçu une 
lettre de Marcel Bédard nous 
remettant sa démission avec 

regret du 
poste de  
président pour des raisons de 
santé avec effet immédiat. Il 
est entré au  conseil comme 
vice-président en mai 2010 et 
a occupé le poste de président 
au cours des 3 dernières  
années. Il s’est toujours  
impliqué à fond dans notre 
Association et il nous a  

enseigné, par l’exemple, à nous 
surpasser et à travailler avec plus de rigueur et 
plus de vigilance. 

Léo Labelle 

Raymond Larivée 

Marcel Bédard 

Michel Lacasse 
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Richard Boudreault 
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Nous avons vu le départ 
de Linda Santerre  
trésorière  qui a été en 
poste pendant 2 ans et 
Daniel Leblanc a fait un 
court passage de 8 
mois. 

En 2019, nous avons 
eu aussi le départ 
d’Yvon C. Rivard, 
un visionnaire et un 
pilier important qui a 
laissé sa marque à 
l’Association. 

Cet homme doté 
d’une mémoire peu commune en ce 

qui concerne tous les rouages de l’Association¸ est 
un personnage qui est souligner dans ce magazine 
pour son passage marquant de 15 ans dont 2  
mandats totalisant 10 ans à la présidence. 

Extrait du discours sur le départ d’Yvon C. par Claude  
Monarque à l’assemblée générale du 15 mai 2019. 

Yvon C. c’est une page importante de l’histoire de 
l’Association au même titre que les fondateurs 
Gilles Beausoleil ou même Jean Bazinet qui est 
avec nous aujourd’hui que je salut en passant ou 
ceux qui ont œuvré au conseil pendant de  
nombreuses années, comme Raymond Larivée,  
Michel Lacasse ou  Léo Labelle  aussi présents 
avec nous aujourd’hui. Yvon C Rivard « qui en 
passant j’ai toujours pensé que le C étais en  
l’honneur de sa femme Céline…. Peut-être le C 
pour conseil d’administration.  
Enfin ont le sera un jour… 

Le conseil depuis 10 ans, suite    

2018 Yvon C. Rivard cède sa place de président 
à Claude Monarque et occupera le poste de  
directeur, alors que Louis-Gilles Faucher  
devient vice-président, avec Johanne Jobin  
secrétaire, Linda Santerre trésorière et les 4 autres 
directeurs, Claude Arvisais, Jean-Marie Poirier, 
Yvan Gariepy (absent sur la photo) et Denis  
Paquette. 

Nous avons aussi assisté au départ de Michel  
Lacasse, à son tour . Il a été directeur en 2006 pour 
devenir trésorier en 2015 et revenir directeur pour 
la dernière année jusqu’à son départ ayant siégé au 
conseil pendant 12 ans. Michel a été un précurseur 

en utilisant ses  
connaissances et son  
expérience acquises à la 
banque en créant un  
programme informatique 
permettant à la trésorerie 
de transiter d’une  
version manuelle à  

l’informatisée. Ce fut un tournant majeur pour 
l’Association.  

Yvan Gariepy a fait un passage de 14 mois au  
conseil et s’est terminé en novembre 2018. 

2019 La conseil était représenté par  Claude  
Monarque président, Louis-Gilles Faucher  
vice-président, Johanne Jobin secrétaire,  
Lise-Andrée Girard trésorière, ainsi que les 5  
directeurs, Claude Arvisais,  Jean-Marie Poirier, 
Denis Paquette, Francine Landry et Daniel Leblanc  
(Voir la photo ci-après). 

Linda Santerre Daniel Leblanc 

Yvon C Rivard 

Michel Lacasse Yvan Gariepy 



   

 

 

 

 

 Le conseil  depuis 10 ans, suite     

2020 L’année de la Covid et l’Association doit  

annuler l’assemblée générale et reporter l’élection des 
membres du conseil jusqu’à la prochaine assemblée . 
Le conseil est composé de : Claude Monarque  
président, Louis-Gilles Faucher vice-président,  
Lise-Andrée Girard trésorière, Johanne Jobin secrétaire 
ainsi que les 5 directeurs, Claude Arvisais, Francine 
Landry, Denis Paquette, Robert Plante et Jean-Marie 
Poirier. 

2021 Et la Covid continue de plus belle.  
(Même photo que 2020) Les changements au  
conseil furent le départ de Jean-Marie Poirier et  
l’arrivée de François Dupont (photo non disponible) 

qui y a fait un court passage.  

Il a été remplacé par François Clusiau au poste de 
directeur qui agissait déjà comme collaborateur 
aux activités depuis 2017 pour la grande région de 
Mauricie/Québec.  

2022 Nous avons débuté l’année avec Claude 
Monarque  président, Louis-Gilles Faucher  
vice-président, Johanne Jobin secrétaire,  
Lise-Andrée Girard trésorière et les 5 directeurs 
Claude Arvisais, Jean-Marie Poirier, Robert 
Plante, Francine Landry et François Clusiau.  

Étant donné que la dernière élection des membres  

 

du conseil a eu lieu en 2018 et qu’il y a eu  
annulation des assemblées annuelles et de la  
plupart des activités en 2020 et 2021 à cause des 
effets de la Covid, le mandat de 2 ans des membres 
du conseil s’est prolongé jusqu’à l’élection tenue à 
l’assemblée générale annuelle de 2022;  
conformément aux Règlements généraux de 
l’Association.  

Les changements au conseil furent 
le retour de Jean-Marie Poirier en 
remplacement Denis Paquette qui 
est resté près de 4 ans. Et Francine 
Landry a quitté après un peu moins 
de 4 ans et est remplacé par Carole 
Lapointe 

2023 Il y a eu au conseil le départ de  
Louis-Gilles Faucher après plus de 7 ans, qui a  
siégé comme directeur durant 2 ans et un peu plus 
de 5 ans comme vice-président. À l’occasion de 
son départ, Johanne Jobin a été élue  
vice-présidente par le conseil; Francine Landry 
revient au conseil après une absence d’un an et la 

remplace comme secrétaire.  

Vous le savez sûrement,  
Louis-Gilles Faucher fut  
l’instigateur des voyages à 
l’étranger et des escapades en 
autocar. Pendant son passage au 
conseil, il a organisé les voyages 
en Espagne, Italie Croatie,  
Las-Vegas ainsi que les  

Escapades à New-York, Boston et plusieurs autres 
endroits. Une nouvelle ère d’activités était  
instaurée. 
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Denis Paquette 

Louis-Gilles Faucher 



   

 

 

2025 35ième année de l’Association.   

Pour cette année le conseil se compose comme 
suit, Claude  Monarque président, Johanne Jobin 
vice-présidente, Francine Landry secrétaire,  
Lise-Andrée Girard trésorière, les cinq directeurs, 
Claude Arvisais, Jean-Marie Poirier, Robert 
Plante, François Clusiau, Carole Lapointe. 
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Le conseil depuis 10 ans, suite 

2024 Le conseil a été élu lors de la dernière  
assemblée générale pour un mandat de deux ans. 

En poste, Claude Monarque président, Johanne 
Jobin vice-présidente, Francine Landry secrétaire, 
Lise-Andrée Girard trésorière, les cinq directeurs, 
Claude Arvisais, Jean-Marie Poirier, Robert 
Plante, François Clusiau et Carole Lapointe. 

Membres et Anciens membres du conseil. Photo prise à l’assemblée générale du 25 mai 2023 

Dans l’ordre ; Denis Paquette,  Roméo Gauthier, Magalie Cloutier, Léo Labelle, Francine Landry, 
Michel Lacasse,  Claude Monarque, Marcel Bédard, Gisèle Daoust et Yvon C. Rivard. 

Yvon C. Rivard et Michel Lacasse à 
l’assemblée générale du 11 mai 2016 
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Le vérificateur et les collaborateurs   

Le vérificateur et les collaborateurs sont des 
membres essentiels à la bonne marche de  

l’Association. 

LE VÉRIFICATEUR 

Nos Règlements généraux prévoit à la clause 14.01 
qu’un membre est élu vérificateur lors de  
l'assemblée générale annuelle. Son mandat est de 
deux (2) ans. À la fin de chaque année fiscale, le 
vérificateur s'assure que les livres comptables, les 
pièces justificatives et le rapport annuel  
représentent fidèlement la situation financière de  
l'Association. 

Débutons par Michel  
Archambault qui a été le  
vérificateur de l’Association  
pendant 14 ans. 

Fidèle à ses convictions, Michel a 
été tout au long de son mandat 
un homme intègre d’un aide sans  
relâche qui a toujours eu à coeur 
sont travail et la protection des  actifs des membres 
de l’Association via ses fonctions. C’est en 2023 

que Michel a décidé de se retirer. 

C’est Maurice Martel qui a pris la 
relève du poste de vérificateur en 
étant élu à l’assemblée générale de 
2023. Maurice venait de prendre 
sa retraite dans les mois précédant 
sa nomination. 

 

LES COLLABORATEURS 

Nicole Brodeur est notre  
responsable des envoies postaux 
pour tous les membres qui non pas 
de moyens électroniques pour  
recevoir leurs communications. 
Nicole une personne très dévouée 
est collaboratrice depuis 2016. 

D’autres personnes ont fait un bref  passage 
comme collaborateurs.  

 

Michel Archambault 

Maurice Martel 

Pensons à la ligue de golf sur la Rive-Sud 
de Montréal à Saint-Basile, qui existe  
depuis 1997, soit 28 ans.  

Jean-Jacques Brunet a géré la ligue  
pendant plusieurs années. De 2005 à 2018.    

Il a été remplacé par André Skene aidé de Réjean 
Vanasse qui ont pris la relève pendant 4 ans avant 

 

 

 

 

 

 

de passer le flambeau à Claude Monarque qui s’en 
occupe depuis 2023.  La ligue de golf est toujours 
en activité à Saint-Basile et en 2025 elle compte 11 
quatuors pour 44 joueurs.  

En septembre 2024 le conseil à initié la notion 
d’observateur/collaborateur.  

Cette initiative a pour but d’inviter des membres 
de l’Association à joindre le conseil  
d’administration, mais, n’ayant pas de poste  
accessible au moment de leur implication ils  
agissent à titre d’observateur et  collaborateur. 

Ainsi ils auront l’occasion de faire partie du  
conseil, sans droit de vote. Cette initiative permet 
au candidat une intégration complète ainsi qu’une 
formation très apprécié des participants. 

Deux personnes au moments  d’écrire ce Magazine 
sont impliquées comme observateur/collaborateur 
depuis le mois de septembre 2024, il s’agit de  
Guylaine Hubert et Richard Morency. 

 

Nicole Brodeur 

Jean-Jacques Brunet André Skene Rejean Vanasse 

Richard Morency Guylaine Hubert 
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L’évolution des membres  

Au 1er avril 2025, l’Association comptait 518 

membres. Ce nombre inclut 12 « membres  

honoraires », ces membres ne payant plus de  

cotisation car ils ont atteint l’âge de 90 ans ou sont 

des personnes qui ont reçu cet honneur.  

Nous avons aussi, dans ce nombre, 4 « membres 

bénéficiaires », qui sont des conjoints ou  

conjointes de membres décédés et qui désirent  

rester  au sein de l’Association en continuant de 

payer la cotisation annuelle de 60$. L’ensemble 

restant des membres, soit 511 personnes, sont  

appelés «membre général».  

Le nombre de membres augmente avec l’adhésion 

de nouveaux retraités de la banque ou des  

personnes qui sont déjà retraitées depuis un certain 

temps et qui décident d’adhérer à l’Association. 

Pour accepter des membres, ceux-ci doivent avoir 

travaillé au minimum 10 ans pour la banque, 

avoir l’âge de la retraite, soit 53 ans et plus et se 

souvenir de leur numéro d’employé. Le nombre 

diminue lorsqu’un membre décède ou se retire 

de l’Association pour des raisons personnelles. 

C’est en décembre de chaque année que  

l’Association envoie à la Banque le nombre de 

ses membres dans l’objectif de recevoir une  

contribution monétaire au début de la prochaine 

année et qui est essentielle à la bonne marche et 

continuité de nos activités. 

Il y a deux façons de payer les cotisations pour 

le membre: Prélèvement sur la rente mensuelle 

au coût de 5$ par mois ou par chèque en début 

d’année au montant de 60$.  
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L’Association a passé au travers de toutes sortes  
de changements depuis 2015, pas seulement au 
conseil, mais dans plusieurs aspects de ses  
activités. Comme certains disent, l’évolution est 
inévitable et certains  changements peuvent  
affecter ou être appréciés des membres. Mais 
chose certaine, le conseil le fait avec la meilleure 
volonté qui soit et dans le but de se maintenir au 
diapason d’un organisme comme le nôtre. 

Allons voir les défis parcourus depuis 10 ans. 

 

2015         l’Association soulignait ses  
                        25 ans d’existence. 

Lors de l’assemblée générale, Pierre Nolin,  
président du comité des  
loisirs, a présenté le 
premier rapport depuis 
la création de ce comité 
en septembre 2014, 
dont le résultat du  
sondage par les 
membres du comité des  
loisirs élus depuis  
seulement quelques mois.  

Ce sondage envoyé aux membres a 
permis de connaître les activités les plus  
appréciées et les nouvelles pouvant susciter le plus 

d’intérêt. Un vibrant hommage a 
été rendu à Jean Bazinet à titre de  
co-fondateur et vice-président de 
l'Association durant 10 années. 
Une entrevue a été réalisée par 
Lorraine et Pierre Nolin, au  
domicile de Jean Bazinet 
quelques semaines avant  
l'assemblée relatant les débuts de 
notre Association.  

Elle fut captée sur vidéo par Claude Monarque et  
a  été présentée aux membres sur grand écran. Une 
plaque honorifique a été remise à Jean Bazinet en 
plus de le désigner « président d'honneur des  
activités du 25ieme anniversaire ». 

 

Claude Monarque a ensuite commenté et présenté 
sur écran géant le nouveau site internet de  
l'Association qu’il a créée de toutes pièces. 

Roland Brien, n'ayant pu être présent à l'assemblée 
annuelle, a reçu la visite de Gilles Leduc et Yvon 
C. Rivard, quelques jours après son 90e  
anniversaire, pour lui remettre son certificat de 
« membre à vie ». 

Finalement 25 courts séjours ont été tirés au sort 
parmi les 205 membres présents à l’assemblé. 

Dès mars 2015, le comité des loisirs a effectué des 
démarches auprès de la Banque dans le but  
d’obtenir du financement et leur collaboration pour 
effectuer un lancement officiel et certaines  
activités entourant notre 25ième anniversaire.  

Nos communications sont restées lettres mortes 
jusqu’à ce que l’on reprenne la discussion à  
l’automne avec le nouveau président de la Banque. 
Après quoi, une réponse est venue confirmer en  
décembre une contribution spéciale de 15 000$.  

Lors du souper-gala de décembre réunissant 309 
convives, nous avons remis 2 coupes de vin,  
cadeaux à l'effigie de l'Association, à tous les 
membres présents. Nous avons également souligné 
la reconnaissance historique de 4 de nos membres 
présents ainsi que d'anciens administrateurs, en 
plus de faire tirer au sort 25 autres courts-séjours 
parmi l'ensemble de nos quelques 500 membres. 

 

QUELLE BELLE FAÇON DE  
TERMINER NOS 25 ANS SUR UNE 

NOTE PARFAITE! 

 Les défis parcourus depuis 2015 

Lorraine et 

Pierre Nolin 

Jean Bazinet 

2015 

2025 

2020 



   

 

 

nombre de membres au conseil d'administration. 
Ces ajouts au conseil ont été compensés par  
l'élimination des 3 postes au comité des loisirs, à 
être aboli au cours des mois suivants. Cet  
amendement a également été adopté à l'unanimité 
par les membres.   

COMMUNIQUÉS : L’Évolution des  
communiqués, c’est comme regarder le menu au  
restaurant, ça donne le goût 
d’aller voir et d’y goûter! Les 
communiqués n’y échappent 
pas. Le conseil utilise des  
logiciels flexibles et faciles 
d’utilisation et tente d’y mettre 
un visuel agréable et attractif. 

SITE INTERNET : Création et évolution du 
site internet. Depuis sa création, le site internet  
ASSOCIATION RETRAITES BANQUE LAURENTIENNE  est 
considéré comme la ressource  
première lorsqu’un membre désire se 
mettre à jour sur ce qui se passe au 
sein de son Association. Nous y  
retrouvons de tout, des avis de décès 
aux dernières actualités en regard avec les 
membres retraités de la banque.  

2017 AUTISME MONTRÉAL :  
L’Association a convenu de soutenir Autisme 
Montréal durant 3 ans. Nous pensions à l’époque 
qu’une organisation comme la nôtre pourrait  
s’impliquer d’une façon permanente. L’exercice 
nous a démontré que la tâche était énorme. Nous 
avons réalisé qu’il était moins ardu lors des  
assemblées générale  
annuelle de faire des levés 
de fonds à plusieurs  
organismes différents, le 
tout sans engagement. Nous 
remercions tous les membres qui y ont  
contribué pour des organismes qui ont tant de  
besoins. Depuis 10 ans, nous  avons contribué près 
de 11000$ grâce à nos membres, ce n’est pas rien, 
c’est énorme et c’est grâce à vous, les membres.  
Pour Autisme Montréal ces dons ont représenté 
près de 4000$ entre 2017 et 2019.  
 

MERCI DE VOTRE GÉNÉROSITÉ! 
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Les défis parcourus depuis 2015, suite 

2016 L’Association mûrissait depuis l’année  
dernière l’idée de produire un magazine intitulé 
«Un quart de siècle d’activités et de fraternité».  

La rédaction s’est mise en marche dès le printemps 
avec la collaboration d’un comité composé de  
Magalie Cloutier, Jean-Marie Poirier, Paul  
Portugais, Jacques Raîche, Jean Bazinet et Léo  
Labelle. Un lancement officiel a eu lieu le 30 août 
au même moment qu’une conférence sur les  
arrangements funéraires. 

Ce magazine se voulait un excellent résumé de 
l’histoire de l’Association de sa création en 1990 
jusqu’à janvier 2015. Cette version prolongée du 
magazine a été supervisée de près par le président 
à l’époque, Yvon C. Rivard et Claude Monarque 
en était le coordonnateur. 

Nous pourrions considérer ce magazine de 48 
pages comme étant la bible de l’histoire de  
l’Association depuis sa création. Vous pourrez   
retrouver ce document sur le site internet de 
l’Association. 

2016 CODE D’ÉTHIQUE : À cause de  
l'application de la loi provinciale sur  
« La protection des renseignements personnels », 
une Association comme la nôtre qui se respecte se 
devait d’intégrer un code d’éthique dans ses  
Règlement généraux qui est 
essentiel à la bonne marche 
d'un conseil d'administration 
et de ses membres. C'est pour-
quoi le conseil s'est  
penché sur ces exigences dès 
l'année 2015 avec l'étroite  
collaboration et l'expertise de Louise Bourassa, 
membre de l'Association, afin d’élaborer un code 
d'éthique à notre mesure. Ce dernier a été adopté 
par le conseil et soumis à l'assemblée annuelle 
sous forme d'un amendement à nos Règlements 
généraux qui a été entériné à l'unanimité par les 
membres.  

Depuis la création du COMITÉ DES LOISIRS 
en septembre 2014, ses membres et ceux du  
conseil ont constaté des problèmes de  
fonctionnement qui retardaient les prises de  
décisions entre le comité des loisirs et les  
approbations du conseil. Suite à des discussions 
avec des membres du comité des loisirs, le conseil 
a convenu de proposer un autre amendement à nos 
Règlements dans le but de faire passer de 7 à 9 le 

 

https://www.associationretraitesbanquelaurentienne.ca/


   

 

 

 

poste, alors que toutes les autres seront envoyées 
via courriel. En 2025, une centaine de membres 
reçoivent leurs communications par la poste, soit 
une proportion de 20% par la poste, versus 80% 
par courriel. Notons que c’est la banque qui paye 
les frais postaux de masse. 

2020, 2021, 2022 COVID : Une période 
sombre qui changera nos quotidiens : Report de 
l’assemblée générale de 2020 et 2021, annulation 
des activités en 2020, 2021 et une partie de 2022. 
L’Association accumule des surplus  
extraordinaires, mais verra à les redistribuer  
à ses membres.  

30ième ANNIVERSAIRE : Annulation des 
festivités du 30ième. Le conseil d’administration 
avait concocté une année inoubliable afin de  
souligner cet évènement. Il en a été autrement  
et rien ne s’est passé comme nous le voulions…  
Le 30ième est passé sous silence.  

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE  
ANNULÉE : Report de l’assemblée générale 
annuelle à cause du COVID. En plus c’était année 
d’élection pour les neuf membres du 
conseil. Conformément à nos  
règlements généraux, leur mandat se 
poursuit jusqu’à la prochaine  
assemblée générale. 

RÉUNION PAR  
VIDÉO CONFÉRENCE : Pour le conseil 
d’administration, c’est l’arrivée des réunions du 
conseil par vidéo conférence et diminution presque 
fin des rencontres en présentiel. Le Gouvernement 
du Québec interdisait les regroupements de  
personnes dû à la pandémie.  

C’est en juin 2020 avec Messenger qu’a lieu notre 
première réunion par vidéo; puis à partir d’avril 
2021 avec ZOOM, un programme utilisé par des 
professionnels,  
coûteux, mais le 
conseil sauve les 
frais de  
déplacements. 
Depuis ce temps, 
ce sont 9  
rencontres sur 10 
par année qui se 
font par vidéo conférence.  
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Les défis parcourus depuis 2015, suite 

MAURICIE/QUÉBEC : Insertion de la  
région de Québec, en septembre 2017! Yvon C. 
Rivard président, Claude Monarque vice-président, 
Johanne Jobin secrétaire et Linda Santerre  
trésorière ont fait des présentations à Chicoutimi et 
Québec auprès de retraités de la banque. C’est lors 
de la réunion du conseil du 20 septembre 2017 
qu’une résolution est adoptée par le 
conseil pour intégrer la région  
Mauricie/Québec. Avec la  
suggestion des futurs membres de la 
région, le conseil  désigne François 
Clusiau comme     collaborateur  
provenant de la région qui est autorisé à organiser 
des activités sous la gouverne de certains membres 
du conseil. Suite à un poste vacant au conseil, 
François a été invité à se joindre au conseil come 
directeur en janvier 2022 à cause son expertise  
acquise à titre de collaborateur et de son  
dynamisme reconnu par le conseil; tout en  
continuant à organiser des activités dans la grande 
région MAURICIE/QUÉBEC.    

2018 FACEBOOK : Novembre, 
c’est l’arrivé de Facebook, pensé,  
développé et crée par Jean-Marie  
Poirier, directeur. Visionnaire,  
Jean-Marie y voyait une étape importante pour 
l’Association. Aujourd’hui, c’est près de 53% des 
membres qui y sont inscrits. Ce site permet  
d’obtenir de l’information instantanée et une  
interaction entre les membres.  

2019 COSTA DEL MARE. Une époque où 
l’Association avait l’habitude de s’y rendre année 
après année pour son assemblée générale et pour 
ses soupers dansants annuels. Les dernières soirées 
comptaient près de 340 convives. C’est à ce  
moment que le propriétaire du Costa Del Mare 
nous avise que nous comptions trop de participants 
et qu’au-delà de 340, nous ne pourrions plus y  
revenir. L’année suivante, nous réservons au RIZZ 
rue Jarry est. Le souper dansant y a eu lieu jus-
qu’en 2022. Depuis 2023, c’est à la salle du Golf 
Métropolitain à Anjou.  

2019 COMMUNICATIONS VIA COURRIEL : 
C’est en février que nous annoncions 
aux membres un changement dans 
l’envoi des communications.  
Seulement ceux et celles qui n’ont pas 
accès à un  ordinateur (Internet)  
recevront leurs communications par la 



   

 

 

 

2024 BAISSE DE L’ACHALANDAGE 

Nouveau phénomène au Québec et cela touche 
aussi notre Association. En effet, la baisse de 
l’achalandage affecte presque la majorité des  
activités de l’Association. Alors qu’au souper  
dansant annuel de 2019 nous comptions environ 
340 convives, nous n’en comptons maintenant à 
peine 220 pour la même activité. 

Pourquoi et que se passe-t-il? 

Cette tendance à la baisse a été 
amplifiée par la pandémie, à la 
suite de laquelle les habitudes de 
consommation des Québécois ont 
changé. 

Comment? D’abord par le désengagement des  
consommateurs de culture qui assistaient entre 
2018 et 2023 à au moins 20 spectacles par année 
mais qui ont réduit de 41% leurs sorties en salle; et 
ceux et celles qui assistait à au moins 10 spectacles 
par année et qui représentent 12% des acheteurs de  
billets, sont, eux, en déclin de 26%.  

Les gens sortent moins et ça leur tentent moins. Si 
on ajoute la pression inflationniste des dernières 
années, c'est-à-dire l’augmentation des coûts, nous 
avons la réponse. Il en est de même pour les  
restaurant, les auberges, les Escapades, les courts  
séjours et avec ce qui se passe au États-Unis il n’y 
a rien pour nous rassurer. 

Cela a un effet sur les activités organisées par 
votre Association. Le monde participe moins ou 
est plus sélectif sur le nombre et le choix de leur 
participation. 

Cela a amené votre Association à avoir de légers 
surplus monétaires, le deuxième surplus des  
dernières années. Le premier surplus étant  
l’annulation des activités pendant la pandémie 
dans les années 2020 et 2021.  

2025 LES PLANIFICATIONS  
BUDGÉTAIRES ont été ajustées avec les  
surplus de 2023 et 2024.  

Nous estimons tous, au moment d’écrire ce  
magazine, que l’achalandage se maintiendra  
à la baisse. 
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2021 VENTE DU FONDS DE PENSION 
à la BMO Assurance : Très important dossier 
qui en a ébranlé plus d’un! Les membres étaient 
dans l’incertitude, plusieurs 
questions et craintes nous 
venaient à l’esprit. Mais le 
conseil a rapidement pris le 
dossier en main et s’est assuré de réunir les  
responsables de la Banque pour venir expliquer 
aux membres lors de l’assemblée générale du 18 
mai 2022 à la salle le Rizz sur la rue Jarry à  
St-Léonard.  

Rappelons que l’association représente près du 
tiers de tous les retraités de la banque et que  
ceux-ci couraient après l’information. Plusieurs ont 
communiqué avec un membre du conseil pour se 
faire expliquer la situation. Notez qu’une personne 
au conseil est responsable des communications 
entre les retraités et la Banque même si la personne 
retraitée n’est pas membre de l’Association.                                                                                                                 

Cela fait plusieurs années qu’un membre du  
conseil participe comme personne ressource auprès 
de l’ensemble des retraités. C’est notre façon de 
démontrer à la Banque que l’Association via le 
conseil tient une place importante pour ses retraités 
en agissant comme un excellent collaborateur avec 
la direction de la Banque. 

2023 OPERA : Création du 
bottin OPERA, c’est l’acronyme 
de Outil Pratique Employé  
Retraités de l’Association. C’était 
inévitable, cet outil devient un 
incontournable pour chaque  
retraité qui désire s’y retrouver à 
travers la Banque et toutes les 
filiales qui l’entourent. Ce bottin continuera à  
évoluer afin de demeurer à jour.  

BLC À VENDRE : Août, la 
banque est à vendre, mais en  
novembre de la même année la 
Banque n’est plus à vendre. Autre 
incertitude pour les membres, les 
clients et les retraités que nous 
sommes. La Banque a changé son 
objectif et dit vouloir poursuivre son  
développement au Québec sous le nom de La 
Banque Laurentienne. Ce n’est pas l’Association 
qui va s’en plaindre! 
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Les « membres à vie » 

Les membres à vie font partie de l’Association  
depuis plusieurs années. L’Association   
souligne ses membres ayant 90 ans et les  
déclare « membres à vie », c’est-à-dire en  
reconnaissance de son apport à l’Association et 
n’ayant plus de cotisation à payer annuellement. 

Depuis 2015, quelques-uns de nos membres ont eu 
90 ans et nous avons eu la chance de souligner ces 
anniversaires. 

Au moment d’écrire ce Magazine, notre  
Association compte dans ses rangs 8 retraités 
« membre à vie », dont une membre bénéficiaire, 
c’est à dire la conjointe d’un retraité décédé.   

Ils comptent  entre 37 et 41 années de service  
chacun  au sein de la Banque d’Épargne de la Cité 
et du District de Montréal ou des Fiduciaires de la 
Cité et du District de Montréal.  

En 2008 l’Association adoptait une résolution pour 
déclarer les retraités de 90 ans et plus « membre à 
vie » avec les mêmes avantages que les membres 
générales.  Certaines photos sont d’époque 

Madame Denise Lauzon Girard née en 1929 
membre bénéficiaire, veuve de Monsieur Lucien 
Girard décédé en 2002. 

Monsieur Jean Bazinet né en 1931 entré à la 
Banque  en 1949 et retraité en 1989, 

Monsieur Marcel Collette né en 1931 entré à la 
Banque  en 1950 et retraité en 1989 

Monsieur Jean-Claude De Grasse né en 1932 entré  
à la Banque en 1951 et retraité en 1988 

Monsieur Jean Mayer né en 1932 entré à la 
Banque en 1951 et retraité en 1989 

Monsieur Jean-Paul Bolduc né 1933 entré à la 
Banque en 1951 et retraité en 1989 

Monsieur Germain Désilets né 1933 entré à la 
Banque en 1952 et retraité en 1993 

Madame Hélène Collette Rossi née en 1934 entrée 
à la Banque en 1951 retraitée depuis 1989. 

 

Jean Mayer 
Bulletin édition  

avril 2023 

Jean-Paul Bolduc 
Assemblée générale  

annuelle 2010 
Bulletin édition juillet 2010 

Germain Désilets  
et son équipe 

Gestion des stocks 
Journal Focus  
avril/mai 1990 

Hélène Rossi 
Caissière numéraire 

Aux Services administratif 
Journal Focus  

janvier/février 1989 

Jean Bazinet 
Assemblée générale  

Bulletin édition août 2015 

Marcel Collette 
Succursale Neuville 

Journal Détente  
mars/avril 1986 

Jean-Claude  
et Louise De Grasse 
Souper annuel 2023 

Bulletin édition janvier 2024 

Denise Lauzon Girard 
Bulletin édition 

printemps - été 2019 
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10 années d’activités en tous genres 

Depuis 2015, beaucoup d’activités en tout genre, 
avec essai erreur mais il y a toujours des incon-
tournables tels la cabane à sucre, le souper de la  
St-Valentin, la danse annuelle et le court séjour. 

La principale différence avec les premières années, 
c’est le nombre de membres. Finies  les petites  
auberges, les salles à manger de petits restaurants! 
Aujourd’hui, on prend les grands hôtels et des 
salles de réception pour organiser nos sorties repas. 
Mais l’important, c’est toujours le plaisir d’une 
rencontre amicale avec quelques photos de nos 
sorties en souvenirs. 

2020 et 2021 sont deux années ou près de 80% des 
activités aux calendriers ont été tout simplement 
annulées à cause de la Pandémie. 

Allons voir en photos depuis 2015 où nous 
sommes allés. 

 

2018 2019 

2017 

Train Orford 2019 Souper St-Valentin 
Restaurant L’Ancêtre 2023 

Escapade à Boston 2016 Croisière  
Venise en Québec 2018 
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10 années d’activités en tous genres, suite 

Croisière  
Memphrémagog 2023 

2020 

Cirque du soleil / Allegria 

Souper dansant Noël  
à Québec 2024 Souper à Québec 

Assemblée annuelle 2024 - Salle Golf Métropolitain 

Cidrerie M Jodoin - Rougemont 2024 

Visite du Château Dufresne 
Activité hivernale 2024 

Activité plein air 
Mont St-Bruno 2024 

Souper St-Valentin 
Restaurant L’Ancêtre 2024 
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Les pionniers 1990, 2005, 2015 & 2025 

Le conseil en 1990 

Le conseil en 2005 

Le conseil en 2015 

Le conseil en 2025 

Gilles Beausoleil Jean Bazinet Jean-Louis Durand Camille Cartier Irène Cécyre 

Yvon C Rivard 

François Clusiau 

Jean Mercure 

Burt Bednarchuk Yvon C Rivard Magalie Cloutier Aimé Jolicoeur Léo Labelle Carmelle Morin Raymond Larivée 

Claude Monarque 

Jean-Marie Poirier 

Claude Monarque Gisèle Daoust Michel Lacasse Johanne Jobin Raymond Larivée 

Francine Landry 

Claude Arvisais 

Lise-Andrée Girard 

Carole Lapointe Robert Plante 

Johanne Jobin 

Rédaction  
& mise en page 
Jean-Marie Poirier 

Conception  
graphique, textes, 
mise en page 
Claude Monarque 
 

Collaboration 
aux textes & 
corrections 
Hélène Dubeau  


